



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO  
SECRETARÍA DE RECTORÍA  
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA  
COLEGIO DE CRONISTAS

# Cincuentenario de la Facultad de Ciencias Agrícolas de la Universidad Autónoma del Estado de México



**SR**

*M. en D. A. E. S. Andrés Virginio Morales Osorio  
Cronista de la Facultad de Ciencias Agrícolas*

Noviembre 2023





## COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en A. E. Jesús Isaías Téllez Rojas  
Escuela de Artes Escénicas
2. M. en Dis. María del Carmen García Maza  
Facultad de Artes
3. M. en A. S. Héctor Hernández Rosales  
Facultad de Antropología
4. Arq. Jesús Trinidad Castañeda Arratia  
Facultad de Arquitectura y Diseño
5. Dr. Jorge Alberto Lugo de la Fuente  
Facultad de Ciencias
6. M en D. A. E. S. Andrés Virgilio Morales Osorio  
Facultad de Ciencias Agrícolas
7. M. en A. P. Julián Salazar Medina  
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales
8. Dr. en Ed. Ignacio Morales Hernández  
Facultad Ciencias de la Conducta
9. M. en A.E. Antonia Cordera Cárdenas  
Facultad de Contaduría y Administración
10. Dra. en D. María de Lourdes Morales Reynoso  
Facultad de Derecho
11. Dr. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera  
Facultad de Economía
12. Dra. en A. D. Marlen Fabela Mixuxi  
Facultad Enfermería y Obstetricia
13. Dr. Carlos Reyes Torres  
Facultad de Geografía
14. M. en H. Pedro Canales Guerrero  
Facultad de Humanidades
15. Dr. en Ing. Horacio Ramírez de Alba  
Facultad de Ingeniería
16. L. en L. José Martínez Almazán  
Facultad de Lenguas
17. Esp. en S. P. Juan Manuel Galván Martínez  
Facultad de Medicina
18. M. en A. Teresita del Niño Jesús Burgos González  
Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia
19. C. D. José Trujillo Ávila,  
Facultad de Odontología
20. Dra. en U. Verónica Miranda Rosales  
Facultad de Planeación Urbana y Regional
21. Dr. Telesforo Jesús Morales Juárez  
Facultad de Química
22. Dr. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los Monteros  
Facultad de Turismo y Gastronomía
23. Dr. en H. Daniel Roberto Peregrino Rocha  
Centro Universitario Amecameca
24. M. en D. Juan Manuel Ordoñez Flores  
Centro Universitario Atlacomulco
25. Dr. en M. F. Juan Pedro Benítez Guadarrama  
Centro Universitario Ecatepec
26. Dra. en A. P. Angélica Hernández Leal  
Centro Universitario Nezahualcóyotl
27. M. en C. Pablo Mejía Hernández  
Centro Universitario Temascaltepec
28. Dr. en Arql. Rubén Nieto Hernández  
Centro Universitario Tenancingo
29. Dra. en Ed. Norma González Paredes  
Centro Universitario Texcoco
30. M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola  
Centro Universitario Valle de Chalco
31. L. A. E. Guadalupe González Espinosa  
Centro Universitario Valle de México
32. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez Guerrero  
Centro Universitario Valle de Teotihuacán
33. Dr. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos  
Centro Universitario UAEM Zumpango
34. Mtra. Ariadna Hernández Manrique  
Unidad Académica Profesional Acolman
35. L. en T. Agripina del Ángel Melo  
Unidad Académica Profesional Chimalhuacán
36. Dra. en A. P. Karina González Roldán  
Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli
37. L. en H. Leopoldo Basurto Hernández  
Unidad Académica Profesional Huehuetoca
38. Dra. en C. Ana Lilia Flores Vázquez  
Unidad Académica Profesional Tianguistenco
39. Lic. en A. Rosa Esbeida Mejía Ugarte  
Unidad Académica Profesional Tejupilco
40. Lic. en Ant. Donají Reyes Espinosa  
Plantel Lic. Adolfo López Mateos de la Escuela Preparatoria
41. M. en E. L. Federico Martínez Gómez  
Plantel "Nezahualcóyotl" de la Escuela Preparatoria



42. M. en Hum. Jesús Josué Severo Sánchez  
Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela Preparatoria
43. M. en E. P. D. Maricela del Carmen Osorio García  
Plantel "Ignacio Ramírez Calzada" de la Escuela Preparatoria
44. Dra. en Ed. Julieta Jiménez Rodríguez  
Plantel "Ángel María Garibay Kintana" de la Escuela Preparatoria
45. M. en E. I. T. Cecilia Fuentes Guadarrama  
Plantel "Ignacio Pichardo Pagaza" de la Escuela Preparatoria
46. M. en E. S. Miguel Zavala López  
Plantel "Sor Juana Inés de la Cruz" de la Escuela Preparatoria
47. M. en C. E. Luis Alberto Garduño Sánchez  
Plantel "Isidro Fabela Alfaro" de la Escuela Preparatoria
48. M. en H. César Salazar Velázquez  
Plantel "Pablo González Casanova" de la Escuela Preparatoria
49. M. en Ed. Germán Méndez Santana  
Plantel "Texcoco" de la Escuela Preparatoria
50. Dr. en C. Alfredo Ángel Ramírez Carbajal  
Instituto de Estudios Sobre la Universidad
51. M. en G. D. César Alejandro Barrientos López  
Dirección de Actividades Deportivas
52. M. en S. P. Estela Ortiz Romo  
Centro de Enseñanza de Lenguas
53. D. en D. E. Eufemio Gabino Nava Bernal  
Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales
54. Dra. en Ed. Irma Eugenia García López  
Centro de Investigación Multidisciplinaria en Educación
55. P. L. D. Sonia Marisa Benítez Arzate  
Integrante de la Dirección de Identidad Universitaria
56. P. L. L. Jared Hernández González  
Integrante de la Dirección de Identidad Universitaria

**COMPILADORES:**

QFB. Argelia Díaz González Borja,  
Encargada del Despacho de la Dirección de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño  
Responsable del Área de Difusión de la Dirección de Identidad Universitaria

## ***Cincuentenario de la Facultad de Ciencias Agrícolas de la Universidad Autónoma del Estado de México***

---

***M. en D. A. E. S. Andrés Virginio Morales Osorio  
Cronista de la Facultad de Ciencias Agrícolas***

De la Antropología en cuanto a los aspectos socioculturales y su vínculo con el medio, se desprende que en el planeta hace diez mil años la Mujer inicia la agricultura y la ganadería. Con el correr del tiempo en los grupos sociales existentes, estas actividades indispensables para la alimentación y sostenimiento de la humanidad se desarrollan y evolucionan para satisfacer las necesidades primarias.

El incremento poblacional en muchas regiones rebasa la producción de alimentos creándose muchos conflictos, ante esta realidad, se busca la cooperación internacional para que con las experiencias productivas y los alcances de las ciencias se mitigue la falta de alimentos.

En nuestro país se invita a organizaciones extranjeras para que con científicos nacionales se hiciera un frente común.

Tal es la iniciativa del presidente de México Lic. Adolfo López Mateos ilustre Instituyente para que junto con la Fundación Ford se sentaran las bases del Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo CIMMYT, con sede en el Batán Texcoco, Méx.

En su momento el presidente Lic. Luis Echeverría Álvarez tuvo un acuerdo para que las Universidades públicas que fomentaran las escuelas agropecuarias tuvieran un subsidio extraordinario. Así es como renace el 8 de octubre de 1973 la Escuela de Agronomía de la Universidad Autónoma del Estado de México.

Ese día de hace cincuenta años David Velázquez Torres el coordinador fundador inicia las labores académicas en el Histórico edificio de Rectoría, la primera secretaria fue Ma. Del Carmen Vilchis Tenorio que inscribió a más de cincuenta alumnos.



El rector era el Dr. Guillermo Ortiz Garduño y el secretario general el Lic. Raúl Zarate Machuca.

Pronto se da el cambio de autoridades y ahora el rector es el Quím. Jesús Barrera Legorreta y el secretario General el Lic. Jorge O. Álvarez Herrera. Surge la pregunta de cómo estaba funcionando la naciente escuela y Álvarez Herrera decía que era una escuela de hecho, pero no de derecho.

Ante esta realidad las autoridades hacen una investigación sobre el costo del establecimiento de una nueva escuela incluyendo el edificio se dan cuenta de que resultaba prohibitivo para la UAEM hacer ese gasto.

Se convoca al consejo Universitario a una sesión extraordinaria, justo el día 22 de febrero de 1974, sin saber que se estaba festejando a nivel nacional el Día del Ingeniero Agrónomo.

Según el Acta de ese día, correspondiente a la Sesión Extraordinaria del Consejo Universitario, puesto el punto a votación, el consejo acordó dar por terminado el funcionamiento de la Escuela de Agronomía.

5

---

De inmediato se forma una comisión integrada por David Velázquez Torres y tres alumnos del grupo Raúl Rojas, Alfredo Lagunas Guadarrama y Andrés Morales Osorio para entrevistarse en Los Pinos con el presidente de la República Lic. Luis Echeverría Álvarez. Después de escuchar a la comisión el presidente toma el teléfono para comunicarse con el gobernador del Estado de México Prof. Carlos Hank González diciendo: "Maestro tengo a una comisión de la escuela de agronomía de la Universidad de su estado quiero que los atendamos". Luego le dijo a David Velázquez que se reuniera con el Ing. Víctor Bravo Ahuja que era el secretario de Educación Pública y con Valeriano Robles Galindo vocal ejecutivo de la AMEAS para recibir la parte de los apoyos correspondientes.

Se continúa teniendo clases en el salón nuevamente abierto en el edificio de Rectoría, llegando de la Presidencia equipo de laboratorio de química, equipo topográfico, un tractor con un arado de discos que permaneció estacionado en el pórtico del edificio de Rectoría. Ante tal situación el gobernador Carlos Hank



González decía que una escuela de agronomía no podría estar funcionando en el asfalto.

Surgen propuestas para construir el edificio de la escuela, Don Mayolo del Mazo propone Atlacomulco, otra propuesta era Santiago Tianguistenco y una más en Tenango del Valle.

En tanto el conjunto arquitectónico del Centro de Investigaciones Agropecuarias del Estado de México Santa Elena, construido en el predio de la antigua Hacienda Rancho Maravillas estaba en desalojo,

Anteriormente el primer Centro de Investigaciones Agropecuarias Santa Elena se encontraba en Lerma a orillas de la carretera Toluca – México, proponiendo el Gobernador Lic. Juan Fernández Albarrán que se hiciera un nuevo centro en un espacio con mayor superficie y que se adecuara con todos los avances tecnológicos habidos en esa época.

Así se establece el nuevo centro en lo que fuera la hacienda Maravillas, en una superficie de 204 hectáreas

6

---

En ese entonces el alumno Lauro García Anaya trabajaba en el Centro de Investigaciones agropecuarias y al observar que el centro se encontraba en desalojo propone al rector Jesús Barrera Legorreta solicitar las instalaciones en calidad de préstamo mientras se construían las de la escuela de agronomía.

Así se llega a las instalaciones de Santa Elena en junio de 1975.

Aquí toman clases inicialmente la primera, segunda y tercera generación.

Entre los maestros formadores de Ingenieros Agrónomos tenemos al Ing. Timoteo Valdés Hernández toda una institución para muchas generaciones, el Quim. Justo Fabela García, Ing. Luis González, Quim. Graciela Castorena, Ing. Salvador Uribe Avendaño, Ing. Vicente Zacarías Dávila, el Dr. Víctor Manuel Villalobos Arámbula.

En la entrega de Cartas de Pasante a la tercera generación en este patio, el gobernador del Estado de México, Jorge Jiménez Cantú por conducto del secretario de gobierno C.P. Juan Monroy Pérez entrega al Lic. Carlos Mercado Tovar, Rector de la UAEM, las escrituras del predio Exhacienda Rancho Maravillas de 204



Hectáreas, El Arco 4 Hectáreas y El Rosedal 33 Hectáreas para incrementar el patrimonio universitario. El Testigo de Honor de esta entrega fue el Ing. Salvador Sánchez Colín.

Entre las autoridades de esta Institución que hoy cumple cincuenta años tenemos al primer coordinador Lic. David Velázquez Torres, al segundo coordinado Ing. Raúl Bueno Avechuco y al tercer coordinador Ing. Jorge Bernáldez Huerta quien fue designado primer director el 30 de junio de 1976.

El Ing. Francisco Escobedo González es director por un año, en un periodo de transición es director el Ing. Jesús Enrique Soto Ramos y luego por elección el Ing. Francisco Escobedo González es director por cuatro años.

En adelante todos los directores son electos para un periodo de cuatro años

- M en C Aristeo Álvarez Arratia
- Dr. Antonio Laguna Cerda
- Dr. Jesús Hernández Ávila
- Mtro. Arturo Maya Gómez
- Dr. Manuel Antonio Pérez Chávez
- Dr. José Ramón Franco Martínez
- Mtro. Jenaro Archundia Mercado
- Mtro. Artemio Balbuena Melgarejo
- Dr. Edgar Morales Rosales
- Dr. Omar Franco Mora
- Dr. Gaspar Estrada Campuzano

En el devenir de los cincuenta años con las autoridades que encabezaron los periodos académico-administrativos se tiene un sin número de eventos como el celebrado el 19 de noviembre de 1998 en que el Colegio de cronistas celebra su tercera reunión en la Facultad de Ciencias teniendo como preámbulo la Conferencia del ICLA a la UAEM, dictada por el Doctor Juan Josafat Pichardo Cruz en presencia del Ing. Salvador Sánchez Colín.

Otro hecho importante en el ámbito científico internacional fue la celebración de los 200 años del natalicio del científico Carlos Darwin coincidente con 150 aniversario de



la publicación de su obra *El Origen de las Especies*, celebrando eventos coparticipes con la Facultad de Medicina Veterinaria, la Facultad de Ciencias y la propia Facultad de Ciencias Agrícolas.

La Universidad Autónoma del Estado de México a propuesta de la Facultad de Ciencias Agrícolas le otorgó el Doctorado *Honoris Causa Postmortem* al Doctor Norman Borloug, Padre de la agricultura moderna y Premio Nobel de la Paz 1970.

En este año conmemorativo el Doctor Gaspar Estrada Campuzano en coordinación con el Ing. Fernando Delgado del CIMMYT y el Ing. Everardo Lovera, exalumno de la Facultad y actual Director General del ICAMEX, con los trabajadores de campo de la propia Facultad establecieron una Plataforma Agrícola Experimental en beneficio de los alumnos y productores de la región.

Finalmente, cabe destacar que durante la semana conmemorativa del cincuentenario de la Facultad esta fue sede del XIX Congreso Nacional y el XII Congreso Internacional de Horticultura Ornamental.



# Universidad Autónoma del Estado de México

9

---

*“2023, Conmemoración de los 195 Años de la  
Fundación del Instituto Literario del Estado de México”*